

# Chile exige desmontar la constitución de Pinochet

# Visión 'Z'

noticias - crónicas - reportajes - opinión

INTERNACIONAL  
**Santa Cruz - Bolivia**

Septiembre 2014. Año 6. Número 43

BOLIVIA Bs. 5

## LA ARREMETIDA DE LA IGLESIA EN BOLIVIA:

*La Iglesia Católica, su jerarquía especialmente, busca recuperar el sitio de poder que siempre tuvo en los gobiernos neoliberales*

Págs. 6-7

**EXIJA SU SEPARATA ESPECIAL  
SANTA CRUZ PRODUCTIVA**

**El Gobierno tiene el propósito de lograr generar el año 2025 alrededor de 6.000 megavatios (MW) de energía, de los cuales 3.000 MW cubrirán la demanda del mercado interno y 3.000 adicionales permitirán la exportación de energía eléctrica a los países vecinos.**



# BOLIVIA: CENTRO ENERGÉTICO DE SUDAMÉRICA

*Kuraq kamachiq kawsaynin, una radionovela que no es ficción. La vida del primer Presidente indígena*



Dolores Arce  
(CEPRA)

Págs. 8-9

**EL REENCUENTRO DE LA VICTORIA: El Presidente Morales y Justa Cabrera tienen un lazo natural que los une.**



Visión - Z  
Bolivia

Págs. 4-5

**BOLIVIA ES HOY UN PAÍS RESPETADO EN EL MUNDO: La mirada de una analista desde Europa**



Esther Roig  
(Corresponsal de  
Visión Z en España)

Págs. 10-11

## Geopolítica y petróleo

Editorial

## *Sin mujeres no hay revolución, tampoco paz.....*

**E**s sólo recurrir a la historia, que afortunadamente la tenemos a mano para revisar, leer, y se llama "la memoria intacta".

Durante todas, las invasiones, las batallas, las guerras que sólo degeneran en familias destrozadas por conflictos bélicos, habitualmente son las mujeres las que se movilizan para mantener todo en marcha, son ellas prácticamente, las primordiales defensoras de la paz.

Es irónico pero real... en apariencia este planeta estaría tomado por los hombres, pero ellas son el 51% de la población mundial, son ellas las que se movilizan para lograr una unión social mediante la inclusión. María Teresa Fernández de la Vega, política y activista española dijo, durante un discurso ante el gobierno español, que "cada vez que una mujer da un paso, todas avanzamos".

Recordamos con emoción a las mujeres que han ofrendado su vida en resguardo de sus derechos. Incluso mujeres que con las armas en la mano, defendieron sus derechos de igualdad ante cierto modo de opresión de género.

Sólo por citar el nombre de algunas mujeres que transformaron pero de manera vital la presencia de las futuras generaciones: Nuestra Juana Azurduy de Padilla, Bartolilna Sisa, la inolvidable Evita Perón, Rigoberta Menchú Tum, Frida Kahlo, Rosa Luxemburgo, Anais Nin, Simone de Beauvoir, Marie Curie, estas señoras que con valentía, sus descubrimientos, sus artes, sus investigaciones, su trabajo laborioso, su lucha armada, demostraron al mundo entero que las mujeres son más que farra, chupa, baile, pasarelas, damas de compañía o amas de casa.

Particularmente, ahora mismo, sin embargo, no existe una figura prominente de mujer de la talla de las que acabo de nombrar... pero con certeza puedo decir que se están organizando en todas las latitudes del mundo, ante el desempleo, ante gobiernos que imponen una dictadura económica como el caso español que está dejando a miles de mujeres y familias sin derecho a la educación, salud y empleo.

Para colmo estos gobiernos están muy bien acompañados de la curia y la realeza parasitaria. ■

María Eugenia

Staff

Directora General  
María Eugenia Claros Bravo / eugeniclaros@hotmail.com

Redacción  
Blanca Claros Bravo  
Colaboración Especial  
Gustavo Zelaya (Honduras)  
Esther Roig Belloch (Corresponsal de Visión Z en España)  
Percy Francisco Alvarado Godoy (Cuba)  
Fortunato Esquivel Arancibia † (Etemo Colaborador)  
Mikel Itulain (España)  
Teresa Marta Marín Marín (Argentina)  
Purificación González de la Blanca (España-Ojos para la Paz)  
René Claros Bravo (Camiri)  
Hugo Orozco (EE.UU.)  
Responsables  
Luisa Esquivel B. (Norte Integrado)  
Delma Grethel Vaca E. (La Paz)  
Roberto Esquivel Bravo (Distribución)  
Periodistas  
Dolores Arce (Bolivia)

Diseño Gráfico / Diagramación  
PAVEL Producciones

La Opinión de nuestros colaboradores es responsabilidad exclusiva de los mismos.

Visión 'Z' es una edición periodística Internacional presentada por "MEC producciones"  
Cel.: 773-75480 / 720-08540 / 360-2656 / 321-7114

SANTA CRUZ - BOLIVIA



Por: Carmen Clavijo Morales (Chile) - Directora Medio de Comunicación y Educación Ajayu

## Chile, exige desmontar la constitución de Pinochet

**E**n las pasadas elecciones de 2014, tomó fuerza una de las batallas de lucha "Una Asamblea Constituyente" no se puede negar, que ha sido una inquietud del pueblo que ha sido acallada por todos los gobiernos, tanto de concertación como la derecha. Pero es claro, que el pueblo se aburrió de una constitución "pasada de moda" impuesta por un gobierno autoritario. Hay que hacer un poco de memoria. La constitución de 1980, no fue escrita por el pueblo, fue escrita con sangre e impuesta por el gobierno militar de Pinochet. Un gobierno que no podemos llamarlo como tal, que destruyó la democracia y el poder popular que hoy nos volvemos a levantar para ser reivindicada, desde el pueblo y para el pueblo.

Las Leyes, Decretos y Normas que se desprenden de esta Constitución favorecen a que las empresas transnacionales y empresarios chilenos se lleven nuestras riquezas minerales, forestales y los recursos del mar prácticamente gratuito y sin dejar divisas para nuestro país.

La actual Constitución confeccionada por Augusto Pinochet y blanqueada por Ricardo Lagos permite:

QUE, Las minorías se impongan a las mayorías políticas y se excluya la representación de la gente y/ciudadanos en las decisiones políticas y en las leyes.

QUE, las Fuerzas Armadas, el Poder Judicial, el Ministerio Público, el Tribunal Constitucional no tengan control ciudadano y por lo tanto, hacen y deshacen.

QUE, los ciudadanos no tengamos ningún derecho social garantizado (educación, salud, previsión, vivienda, derechos laborales)

QUE, el Estado no pueda actuar en la gestión económica en beneficio de sus ciudadanos y del pueblo, es decir no puede tener empresas o fábricas.

QUE, los fondos previsionales de los chilenos sean fuentes de lucro para los dueños de las AFP y con recursos públicos (de todos los chilenos) sostenga la previsión de las Fuerzas Armadas.

QUE, a los pueblos originarios les sean negados sus derechos culturales, territoriales, económicos y nacionales. La constitución no los reconoce como naciones pues no hay un Chile plurinacional y pluricultural

QUE, los trabajadores no cuenten con el derecho a organizarse, negociar y realizar huelgas según la normativa internacional (acuerdos 87 y 98 de la OIT) y por tanto carezcan de capacidad para negociar y recuperar sus derechos arrasados por la dictadura cívico-militar.

Lamentablemente como muchos temas: el mar, pueblos originarios y ahora la constituyente han pasado a un segundo plano del gobierno actual. Grave error, porque se olvidan los gobiernos, quienes los eligen. Seguirá el pueblo auto convocándose y luchando por la Asamblea Constituyente que venga a construir la verdadera democracia en Chile. ■

**F**ue la lucha interburguesa entre las potencias europeas y los EE.UU, lo que da nacimiento al Estado de Israel. En el Siglo XIX:

**Francia** construye el Canal de Suez que inaugura en 1870.

**Inglaterra:** Gran potencia colonial, tiene una que es la más importante, La India.

Imperio Otomano: Que incluía la actual Turquía, Siria, Líbano, Palestina y la península Arábiga.

**La situación de los trabajadores en Europa:** El desarrollo del industrialismo, el maquinismo, dejan millones de trabajadores desocupados. En Europa se fundan los movimientos socialista, anarquista y comunista.

Un sector destacado en este movimiento revolucionario son los trabajadores de origen judío. La alta burguesía judía financiera, apoya las potencias en su desarrollo colonial.

Los grandes capitales financieros europeos como la Banca Rothschild, tiene bancos diseminados en toda Europa, financian a todos los contendientes, y en toda guerra que aparezca están en ambos lados del mostrador. No obstante, su posición hegemónica en las finanzas europeas empezó a declinar frente a la competencia de otros grupos europeos y norteamericanos (Rockefeller).

El desarrollo industrial europeo, hace que las potencias, pongan sus ojos en esa zona y su tesoro, el Petróleo.

Estalla la Primera Guerra Mundial y Palestina, se transforma en campo de batalla de Francia e Inglaterra contra los turcos.

El camino al petróleo del medio oriente, no podía quedar en manos de turcos o árabes. Por esa razón,

Inglaterra desarrolla alianzas con los árabes, prometiéndoles la liberación y la fundación de reinados al término de la guerra, y ayuda para sacarse de encima la opresión turca, a cambio de su apoyo en la lucha. La diplomacia Inglesa y Lawrence de Arabia, logran tomar el puerto de Aquaba con el apoyo de soldados árabes. Simultáneamente negociaba con los sionistas de Rothschild la ocupación de palestina.

Hussein, creyó en un gran reino árabe independiente, del que sería el soberano.

Desde comienzos de 1917 Gran Bretaña revela los verdaderos objetivos de su política en Oriente Medio: el dominio de los campos petrolíferos de Irak, a los que señalaba ya como "esenciales para el poderío marítimo, aéreo e industrial de Gran Bretaña". Al mismo tiempo se eliminaban todos los obstáculos sobre la "ruta de las Indias".

Desde principios del siglo XX, la Banca Rothschild, había preparado su llegada a las nuevas regiones, para dominar el negocio petrolero. Financia para ello al sionismo, para asegurarse un poder que ejecutara sus planes.

La necesidad de petróleo, y la guerra mundial, imponen la entrega de Palestina al Sionismo para asegurarse con un Estado complaciente, los intereses geopolíticos y económicos Británicos en la región.

Se hace para ello la "Declaración

# Geopolítica y petróleo

“ El imperialismo etapa superior del capitalismo (Lenin) ”

Por: Severo Rennis (Argentina)



Balfour".

Foreign Office, Noviembre 2, 1917. Querido Lord Rotschild:

Tengo mucho placer en transmitirle, de parte del gobierno de Su Majestad, la siguiente declaración de simpatía con las aspiraciones Judías Sionistas, que ha sido sometida al Gabinete y aprobada por él.

"El gobierno de Su Majestad contempla con simpatía en establecimiento en Palestina de un hogar nacional para el pueblo Judío, y usará sus mejores esfuerzos para facilitar el cumplimiento de ese objetivo, quedando claramente entendido que nada se hará que pueda perjudicar los derechos civiles y religiosos de comunidades no-Judías existentes en Palestina, o los derechos y el status político de que disfrutaban los Judíos en cualquier otro país".

"Le agradeceré ponga esta declaración en conocimiento de la Federación Sionista".

En esta etapa, los palestinos comienzan a ser expulsados de sus aldeas y son despojados de sus tierras. En 1929 y 1936-39 estallan revueltas árabes y los británicos limitan la inmigración judía. La respuesta de los grupos sionistas -que se han organizado en los grupos paramilitares Haganá, Irgún y Stern- es una serie de atentados contra árabes e ingleses financiados y dirigidos por la diplomacia estadounidense.

Los EE.UU, verdadero ganador junto

a la URSS de la Segunda Guerra Mundial, entrena a 9.000 hombres de Haganá, que serán en núcleo fundacional del futuro ejército de Israel. Financia e impulsa, la acción terrorista de estos grupos contra los británicos y árabes. Chocan sobre Palestina dos grupos financieros judíos, Rockefeller y Rothschild.

El fin de la guerra es el fin del Imperio Británico, con nuevos ganadores, y genera un cambio en la relación de fuerzas de la región.

Ahora las potencias dominantes son los EE.UU y la URSS.

Los EE.UU necesitaban asegurarse el petróleo de Medio Oriente y el paso por el canal de Suez. La URSS necesitaba asegurar sus fronteras del Sur. La Exxon (grupo Rockefeller) define la política de medio oriente según sus intereses a través del Departamento de Defensa de EE.UU.

Ambas potencias cumpliendo el Pacto de Yalta, apoyan la fundación de Israel en la ONU. La caída de la Unión Soviética (1992) conduce a la unipolaridad internacional que queda en manos de EE.UU, y sus aliados.

De 1948 a 1951, llegan 700 mil judíos. En el mismo período, casi 800 mil árabes se ven obligados a irse de su patria.

En 1967, la Guerra de los Seis Días, Israel se apodera del Sinaí egipcio, la franja de Gaza, Cisjordania y los

Altos del Golán sirios. El Estado Judío pasa de 20 mil kilómetros cuadrados de superficie a más de cien mil

Dentro de este marco geopolítico por el control de Canal de Suez y del petróleo del medio oriente, nace y se sostiene aun el Estado de Israel.

Hoy pretende limpiar étnicamente Israel, para asegurar los intereses de la potencia dominante.

Su futuro esta indisolublemente ligado al de los EE.UU, por lo que actúa como aliado de sus intereses y ejecutor de sus políticas en Medio Oriente. El objetivo final es China y Rusia.

Por esa razón están los EE.UU hoy en Afganistán y Pakistán, lo mismo que en Irak y acosan a Irán. Todos estos países son fronterizos con las tres grandes potencias, China, Rusia e India. Un mercado de mas de la mitad de la humanidad.

Israel, como colonia norteamericana, no tiene políticas propias, como no sea la que le marca su metrópolis. De allí surge que lo hecho por Israel contra el pueblo Palestino, Egipcio, Libanes, Sirio y Jordano, son solo la voz local de la POLITICA EXTERIOR NORTEAMERICANA, verdadero responsable de lo que ocurre.

El sionismo, es solo una excusa, un argumento, para que el pueblo judío, haga el trabajo sucio, que le ordena el Imperio hoy y los británicos ayer, según sus intereses. ■



Por: **María Eugenia  
Claros Bravo**  
Directora Visión "Z"

# EL REENCUENTRO DE LA VICTORIA

“ Fue un maravilloso sábado de fiesta. Con la gente que respeto, admiro y amo profundamente: el pueblo guaraní. Este evento nos recuerda que tenemos que evaluar nuestro accionar y plantearnos estos desafíos que están pendientes para una liberación plena. Tengo un lazo de sangre que me une a ellos, y es que por mis venas también corre la sangre de Apiaguaki Tumpa. Ese líder que nos dejó como legado la defensa de la tierra y el territorio, la defensa de nuestros recursos naturales y el derecho que tienen nuestros pueblos indígenas a vivir en libertad plena y absoluta. Apiaguaki Tumpa nació en 1864. Cuando tenía 7 años, murió su madre durante un cruel asesinato al pueblo guaraní consumado por españoles y terratenientes. Posteriormente decidió conducir la defensa de su pueblo explotado, sufrido y exterminado. Apiaguaki Tumpa fue asesinado el 29 de marzo de 1892, tenía 28 años, murió como un guerrero, de pie como el algarrobo, enraizado a su tierra. Gloria Apiaguaki tumpajji ”

Aunque muchos quisieran separarlos, será difícil. El Presidente Morales y Doña Justa Cabrera tienen un lazo natural que los une, "el color de su piel que es el color del pueblo". Pudo haberse confundido mi querida compañera Justa Cabrera. Pudo haber cometido errores, pero "el que esté libre de pecado, que lance la primera piedra". La conozco de muchos años, consiguientemente, es cruel juzgar maliciosamente a la persona cuando no se conoce al ser humano. Esta es la diferencia entre el ser vivo y el ser inteligente. Tenemos la capacidad de reflexionar, y reencauzar la ruta de lucha por un bien mayor. Y ella resolvió sabiamente, seguir y tomar el atajo de su comunidad para concretar el sueño guerrero de convertir al pueblo guaraní en un pueblo enérgico, unido, fortalecido, en busca del Ivi Marei (tierra sin mal) y ante todo proactivo antes de constituirse en elementos conflictivos.

Recordemos que empezó la lucha con la liberación de familias cautivas en situación de servidumbre, y que trabajaban en algunas haciendas de terratenientes en el chaco boliviano. En educación se reflejan avances importantes con la creación de universidades indígenas. En viviendas, salud y desarrollo económico, se está avanzando, aunque es una asignatura pendiente que hay que encararlo de manera conjunta.

comunidades indígenas es una obligación moral que fortalece a la patria.

En ese entendido es que el Presidente Evo Morales visitó la comunidad indígena guaraní "El Jorori", (ubicado en zonas aledañas al plan 3000 de Santa Cruz de la Sierra), llegó hasta la humilde vivienda de Doña Justa Cabrera, que lo recibió con una sentida emoción reflejada en un fuerte abrazo. Yo quedé gratamente sorprendida, al verlos otra vez juntos. Pude advertir una inmensa alegría en el rostro del Presidente Morales ante la presencia de los comunarios que se dieron cita en el lugar. El paso del Presidente fue custodiado por guardias de seguridad



integrada por jóvenes indígenas guaraníes que lucían su atuendo particular.

En el acto central, la anfitriona Justa Cabrera dejó entrever que era la primera vez en la historia que un Presidente llega a esas comunidades y en particular a su casa. Entregó al primer mandatario, obsequios que simbolizan la fuerza mágica que tienen los guaraníes.

Las primeras palabras del Primer Mandatario fueron: "Gracias hermanas y hermanos del Pueblo Guaraní. Sostuve una reunión en Palacio con la

hermana Justa Cabrera, hemos conversado bastante, recordando cómo hemos gestado juntos un movimiento de liberación desde el sector más humillado, del sector más vilipendiado de la historia de Bolivia, mediante el movimiento indígena campesino originario. Recordando eso, no hay otro camino que seguir trabajando de manera unida, la compañera Justa me invitó a conocer los barrios donde viven los hermanos guaraníes, por eso estoy acá hermanas y hermanos". Estas palabras arrancaron un atronador aplauso de los presentes.



También el Presidente Evo Morales recordó el ataque de los adversarios políticos: "Cada día soportamos insultos, en este tiempo de campaña la propuesta de la oposición es pura mentira. Sabe el pueblo y ustedes también saben, que el movimiento indígena desde el estado colonial, en tiempos de gobiernos liberales, las dictaduras militares, ya en nuestros tiempos gobiernos neoliberales, cómo nos marginaron al sector campesino, de todo nos trataron, de terroristas, narcotraficantes, de sediciosos, hasta de 'Bin Laden andino' me decían a mí. No hicimos caso. Ahora todavía algunos candidatos, candidatas, repiten lo que dicen desde EEUU, el tema de narcotráfico. Es su derecho, es la libertad de expresión, y acompañados por algunos medios de comunicación. No nos enojamos, no me resiento, porque sé que el pueblo boliviano, de distintos sectores sociales, especialmente el movimiento indígena está convencido, como decían nuestros hermanos, esto es pacto de sangre para liberar nuestra querida Bolivia y esa es nuestra tarea, nuestra responsabilidad."

#### ATENCIÓN DE LAS DEMANDAS

Como era de esperar, el Mandatario no llegó con las manos vacías y en tono enfático se dirigió a todos:

"Ahora es nuestra obligación como Gobierno, atender las demandas, puede ser viviendas. He pedido al Viceministro de Vivienda que se contacte con la compañera Justa Cabrera para ver cómo va a atender el tema viviendas. No tengo información cómo estamos en infraestructura para educación. Yo solo quiero decirles, inclusive en casi todas las ciudades en los llamados cascos viejos, encontramos en tema educación su infraestructura en malas condiciones, cayéndose a pedazos en algunas ciudades. Estas obras de casi 60 años. Yo pensé que en las ciudades estaba bien. Si damos en las ciudades nuevas infraestructuras educativas, cómo no dar infraestructura al movimiento indígena históricamente abandonado. Pero también necesito interlocutores válidos, que representen, no se puede hablar uno por uno, cuando estamos organizados y unidos es posible atender. Cómo estará el tema de servicios básicos, cómo estará el tema de la telefonía acá, cómo estará agua potable, cómo estará energía".



Evo Morales y Justa Cabrera

La alegría de los comunarios era indescriptible. Inmediatamente, el Presidente instruyó públicamente a los Diputados presentes y autoridades a trabajar de manera conjunta con Justa Cabrera, instó a los movimientos sociales, profesionales, empresarios para que preparen proyectos que beneficien a la comunidad.

Parecía que todo estaba dicho, no fue así, había más sorpresas de parte del Presidente que dejó asombrado a más de uno.

"Hermanas y hermanos, tenemos esta responsabilidad para poder atender las demandas que tiene el pueblo boliviano. Tal vez esta región hemos descuidado, hermanas y hermanos ustedes están viendo que cada día estamos entregando obras, quisiera estar entregando a pocos meses también acá, por ejemplo campos deportivos. A mí me encanta entregar coliseos, si hay, si me garantizan terreno, de acá máximo a dos semanas tengo proyectos tipo para el coliseo, no necesitamos

ya el proyecto". La juventud presente desbordó en alegría.

Y para cerrar la promesa y que se concrete en el más breve tiempo, el Presidente Morales a su estilo de alegría rebotante se dirigió a Doña Justa Cabrera: "Seguro compañera Justa hay terreno para el coliseo?, seguro?, haber júreme!!!. Me garantizan?, estoy viendo mucha juventud, me garantizan terreno para coliseo?, consigo una empresa y comenzamos a construir el coliseo. Una cancha de fútbol también, pero el coliseo es cerrado, todo el día podemos jugar, esa es la ventaja, el coliseo es también para nuestros cabildos, concentraciones, para nuestras reuniones, para nuestras promociones, hasta para matrimonios es el coliseo". Ciertamente, eran muchas sorpresas para un sólo día.

Al finalizar su discurso el Presidente Morales, con la sencillez que lo caracteriza y con su alto sentido del humor lanzó un desafío: "Ahora hay un compromiso para empezar, máximo en un

mes, acá empezaremos la construcción de un coliseo para 500 a 1.000 personas. El tema de viviendas, el tema de educación, agua potable, vayan trabajando en proyectos para poder atender estas demandas. Repito, no es ayuda, no es cooperación, es mi obligación como Gobierno, como Presidente atender estas demandas. Compañera Gabriela, compañero Carlos, Ministro Perez, compañera Betty, solo necesito una empresa, pequeño estudio de suelo, ya está nuestro proyecto para hacer un lindo coliseo, voy a volver para jugar con ustedes. Pero saben compañeros, el día de la entrega vamos a ver, si pierden devuelven la plata del coliseo. Si ganan lo que ustedes me pidan, así que a prepararse desde ahora". Las carcajadas se mezclaron con vítores y aplausos.

En la despedida del único Presidente que llegó a este lugar: "Hermanas y hermanos, muchas

gracias por invitarme, he cumplido, somos de compromisos, cumplimos. Hermana Justa, muchas gracias por convocarme, por otro reencuentro cuando usted decida; como usted decía: paciencia, paciencia, porque estamos seguros donde caminamos, hay un sólo camino que es la liberación de nuestros pueblos. Muchas gracias".

Terminado el acto, el Presidente Morales almorzó con Doña Justa Cabrera, se sirvieron el exquisito "tatú" preparado por la familia guaraní.

Ese sábado 30 de agosto de 2014, quedará grabado por siempre en mi memoria. Un día lleno de sorpresas que dentro de poco se hará realidad. Desde ese maravilloso día, las noches de los comunarios están llenas de esperanza. La tierra, los árboles, la brisa de la naturaleza, el canto de los pájaros, fueron testigos de ese reencuentro entre dos seres humanos, Doña Justa Cabrera y el Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo Morales. Hasta la Victoria final! ■





Por: *Tere Marin (Argentina)*  
Obteniendo datos en las redes.

# LA ARREMETIDA DE LA IGLESIA EN BOLIVIA

Hace poco la Conferencia Episcopal Boliviana emitió un comunicado que confirma su rol político antes que religioso, intentó dilucidar la delgada línea de separación que existe entre hacer gestión y campaña, sumándose al pedido de los partidos de oposición que protestan contra el doble rol de Evo Morales en estas justas electorales, el de ser candidato y presidente a la vez. Los religiosos intentaron poner su peso en la balanza a favor de quienes protestan ante esta dinámica política, pero lo único que lograron es visibilizar su tendencia política contra el gobierno del MAS, que además en el marco del Proceso de Cambio el país ahora es laico y no exclusivamente católico.

De hecho el gobierno los acusó de hacer política y les pidió concentrarse en los conflictos de la fe, para matizar la Iglesia católica señaló que son indiscutibles los logros de la gestión de Morales, citando como ejemplo la Nacionalización de los hidrocarburos, afirmando también que "el pueblo lo sabe" en esa condición quiere ahora intentar ponerle un freno a una dinámica habitual de hacer gestión del Presidente Morales en contacto permanente con el pueblo desde que inició su primer mandato, de hecho si la curia no está de acuerdo con esta forma de hacer gestión debió pronunciarse hace años y no precisamente ahora que se vive un proceso electoral.

Dentro de su lógica de matices, los religiosos también se refirieron a la guerra sucia y de insultos que se ha impuesto, de hecho es la oposición la que constantemente agrade al gobierno, no sólo tergiversando los méritos de la gestión en el marco del Proceso de Cambio, también insultando y descalificando, un estudio que se publicará



próximamente señala que la terminología utilizada en las redes sociales de parte de la oposición está llena de adjetivos negativos, mientras que del otro lado de la acera conceptos relacionados a patria, estado y visión de país.

La Iglesia católica tiene en sus intervenciones una clara intención, la de influir en la elección de los electores, de hecho apela a un discurso pasivo y altamente humanista para introducir entre líneas mensajes políticos que tienen la intención clara de favorecer a los partidos de oposición, interviniendo en áreas en las que poco o nada tienen que ver, los criterios publicados corresponden a un partido político antes que un órgano religioso, es más, ni uno de sus comunicados podría difundirse, a no ser que implique un pedido al respeto por los derechos humanos y demás, no necesariamente a acciones políticas de campaña y de gestión.

Lo realmente preocupante es que no se puede evitar la tendencia que la jerarquía católica quiere imponer al demonizar el rostro de Evo, relacionándolo siempre con un anti catolicismo y por ende anticristo, como si se tratara de una lucha religiosa y no política.

La posición de la curia que asume con su comunidad es de juez, porque asume posición y juzga al gobierno de Evo Morales a quién le dice abusivo y califica

de "pobrecitos" a la oposición, que en el marco electoral, al sentirse derrotada electoralmente hablando, no invierte los recursos necesarios como para poder revertir tendencias negativas, otro sería el escenario si estuvieran parejas, si no hubieran más de 40 puntos de ventaja entre el primero y segundo, mientras tanto las fuerza tradicionalmente conservadoras, aquellas que desean un país menos inclusivo y digno, sometido a la cruz y a la espada, hacen de todo para tratar de disminuir el impacto de un modelo político caduco e injusto con el que trabajaron, si es que no cogobernaron mucho tiempo, en aquellos años de la república que hoy tanto la curia añora.

<http://www.laveridica.com/demonizando-la-cara-de-evo-la-iglesia-catolica-como-actor-politico/>  
**HACIENDO MEMORIA BIBLIOGRÁFICA PORQUE CON LA IGLESIA SE TOPA SIEMPRE.**

¿Como no toparse si se meten en caminos políticos y no eclesiales? ¿Será porque el Gobierno del Presidente Evo Morales quiere que la Iglesia blanquee sus propiedades y/o economía como todos?

Veamos, repasemos en el año 2006 en Bolivia la Iglesia católica. "Se nos acusa de organizar una especie de lavado de cerebro, de ideologización, ¿acaso la Iglesia no hace eso? La Iglesia es un aparato ideológico que siempre se alió con la oligarquía y hoy también lo hace",

Desde hace muchos años que la Iglesia Católica, su jerarquía especialmente, busca recuperar el sitio de poder que siempre tuvo en los gobiernos neoliberales, este vacío de poder ha provocado que la curia busque constantemente un protagonismo político, interviniendo en esferas que no le competen, utilizando el nombre de Dios para influir incluso en las tendencias electorales actuales. Recordarles que ahora Bolivia es laico y no exclusivamente católico.

declaró esta semana el ministro desempolvando a Louis Althusser. "Que no se engañe al pueblo, la religión no va a ser eliminada ni prohibida, sólo obedecerá a otra filosofía, respetará la diversidad de creencias: pentecostales, budistas, testigos de Jehová, son ciudadanos que merecen ser respetados, ¿por qué debería ser exclusiva la religión católica? También tenemos derecho a conocer la religión cósmica indígena", continuó Patzi, un sociólogo aymara con posiciones indigenistas duras que se sumó a las filas del oficialismo recién después del triunfo del 18 de diciembre. Aún puede encontrarse en algunas librerías Insurgencia y sumisión, un texto en el que Patzi expone sus tesis y critica al Movimiento al Socialismo (MAS) por no defender consecuentemente un programa comunitarista y participar de la "democracia liberal".

François Donnat, sacerdote católico francés, ex coordinador nacional de la Pastoral Penitenciaria y master en Teología con 23 años de trabajo en el Altiplano, asegura que los jerarcas de la Iglesia "han olvidado que la fe no se enseña y reemplazaron la vivencia y el compromiso por el protagonismo de tipo político y los privilegios", señala el sacerdote. "El problema es que la Iglesia perdió el papel del gran árbitro nacional que tuvo en los últimos veinte años y hoy se resiste a perder esa posición", resume el confidente oficialista anteriormente citado.

Luego de un congreso educativo con sabor a fracaso, el presidente Morales instruyó a su ministro de Educación a dialogar con los disidentes. Frente a las vacilaciones del gobierno hay un bloque compacto: las numerosas instituciones de la comunidad católica ya anunciaron movilizaciones, mientras sacerdotes, obispos y cardenales comienzan a transformar sus púlpitos en barricadas de una "guerra santa" que recién empieza.

Siempre que los movimientos sociales estaban en posición ventajosa los curas convocaban a la desmovilización, pero cuando la situación era inversa, la Iglesia no pedía a los gobernantes neoliberales que flexibilicen sus posiciones"

AÑO 2006

<http://www.pagina12.com.ar/diario/elmundo/4-70434-2006-07-25.html>



Noviembre 2010

## GOBIERNO BUSCA QUE LA IGLESIA PAGUE IMPUESTOS

El gobierno de Evo Morales modificará los convenios que suscribió con la Iglesia Católica para retirarle los beneficios de exención impositiva y ejercer control sobre el dinero que administra. Además, asumiría como suyas las propiedades que tiene la Iglesia en Bolivia.

El último convenio marco bilateral fue firmado el 20 de agosto del 2009 en Santa Cruz. Donde el Gobierno se comprometió a "respetar el derecho propietario que tiene la Iglesia Católica en Bolivia sobre los bienes muebles e inmuebles de sus obras de educación, salud y obras sociales (Se entiende por obras de la Iglesia, entre otras: las obras educativas, propias o administradas por la Iglesia Católica que funcionan bajo el Régimen del Convenio").

Un informe oficial da cuenta de que el clero tiene 1.469 establecimientos educativos, 178 centros hospitalarios, 262 centros asistenciales y 250 hogares. Además cuenta con 1.600 parroquias, entre capillas y santuarios como Copacabana, Quillacollo y la Iglesia del Socavón. Este informe revela que por estas infraestructuras la orden católica no paga impuestos ni patentes por la actividad que realiza.

"¿Los templos son de propiedad de la Iglesia Católica o del Estado? Los centros educativos que tiene la Iglesia Católica ¿son de ellos o del Estado boliviano?, asumimos que es de propiedad del Estado boliviano, si (la Iglesia) no se considera una empresa privada con fines de lucro", consideró la autoridad de Gobierno.

Cárdenas argumentó que "no sabemos cómo (la Iglesia) utiliza su dinero, un ejemplo, misas de bautizo o matrimonio, eso se regulará". De acuerdo con el tarifario de la Arquidiócesis de La Paz, una misa para matrimonio cuesta Bs 240; una de salud, Bs 150; un bautizo, Bs 45; una misa para presbitero, Bs 250 y una misa comunitaria, Bs 20.

Las entidades que administra la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB) están liberadas del pago de impuestos a la propiedad y de patentes por las actividades que realizan. Este beneficio está respaldado por los concordatos suscritos entre el Vaticano y el Estado boliviano del 3 de agosto de 1993, que



fueron ratificadas con la Ley 1644 del 11 de julio de 1995, promulgada en el gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada.

Los colegios Don Bosco, Domingo Savio, San Calixto, San Ignacio y Fe y Alegría, por ejemplo, estarían dentro de las exenciones impositivas, al igual que las 1.600 parroquias.

La Universidad Católica Boliviana (UCB), con presencia en La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y Tarija, también está exenta del pago de algunos tributos. Esta casa de estudios, por Ley 1545 del 21 de marzo de 1994, promulgada por Gonzalo Sánchez de Lozada, es reconocida como una universidad pública. El artículo ocho de la referida norma legal establece: "Por ser la Universidad Católica Boliviana San Pablo de interés social, de derecho público y de utilidad nacional, incorporada al desarrollo, se le reconocen las mismas liberalidades arancelarias impositivas que a las universidades públicas estatales".

Las entidades bajo tuición de la Iglesia Católica cancelan el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y el Impuesto a las Transacciones (ITE) por motivo de las facturas que emiten a sus clientes. Sin embargo, no pagan patentes por las actividades que realizan, ni impuestos municipales por la propiedad del

bien inmueble.

La Constitución Política del Estado, vigente desde febrero del 2007, declara que el Estado es independiente de la religión, mientras que la antigua Carta Magna de 1967 establecía en parte de su artículo 3, Religión Oficial, que "El Estado reconoce y sostiene la religión católica, apostólica y romana".

El Gobierno empezará a controlar los ingresos de la institución eclesial vía los impuestos y patentes que deberá pagar por sus actividades. La diputada opositora Norma Piérola teme que la sociedad cambie su fe por una posición laica que impulsa el MAS. "Con la supuesta descolonización el Gobierno quiere dañar a instituciones que piensan diferente a ellos y por eso ataca a la Iglesia".

Por su parte, la jefa de bancada del MAS en Diputados, Emiliana Aiza, expresó que la Iglesia Católica debe pagar impuestos como lo hacen todos. "Acá se busca la igualdad de condiciones para todos", concluyó.

[http://www.la-razon.com/nacional/GOBIERNO-BUSCA-IGLESIA-PAGUE-IMPUESTOS\\_0\\_1294070588.html](http://www.la-razon.com/nacional/GOBIERNO-BUSCA-IGLESIA-PAGUE-IMPUESTOS_0_1294070588.html)

## MINISTRA BOLIVIANA ACUSA A LA IGLESIA DE "GUERRA SUCIA" CONTRA EVO MORALES

La titular de Comunicación, Amanda Dávila, salió al paso de los dichos de la Conferencia Episcopal Boliviana que aseguró que existe una "evidente desigualdad" en la campaña presidencial.

Viernes 22 de Agosto de 2014  
El Mercurio Online

LA PAZ.- La ministra de Comunicación de Bolivia, Amanda Dávila, acusó este viernes a la Iglesia católica de emprender una "guerra sucia" contra el presidente Evo Morales, después de que la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB) alertara sobre una "evidente desigualdad" en la campaña para los comicios de octubre próximo.

"La Iglesia católica una vez más está haciendo la guerra sucia, que siempre ha hecho contra el presi-

dente Evo Morales y el Gobierno", señaló Dávila en una entrevista con la radio estatal Patria Nueva.

Según la ministra, la Iglesia católica es "un rival político portavoz de las estructuras más conservadoras de derecha que han ido en contra de las políticas de inclusión social".

Dávila precisó que el papa Francisco mantiene una posición "renovadora, social y sensible a los procesos de cambio en los países", mientras que la Iglesia católica boliviana tiene posiciones de derecha.

También aludió a este asunto el ministro boliviano de Economía, Luis Arce, quien dijo, según la agencia estatal ABI, que la Iglesia boliviana "se está convirtiendo en un partido político más en las elecciones al entrar en estos debates que no le corresponden".

"El Gobierno nacional no se mete a ver qué se hace con la plata que llega a la Iglesia católica", agregó Arce.

El secretario general de la CEB, Eugenio Scarpellini, leyó en una rueda de prensa en La Paz un comunicado en el que destacó la "preocupación" con la que la Iglesia católica observa la campaña de cara a las elecciones presidenciales del próximo 12 de octubre.

La CEB lamentó "la enorme disponibilidad de recursos de unos y la escasa disponibilidad de los mismos por parte de otros", y censuró que el partido oficialista argumente "un falso dilema entre gestión pública y propaganda política, cuando es evidente que se usan recursos del Estado" para hacer campaña.

La relación entre el Gobierno boliviano y la jerarquía católica en el país andino atravesó momentos de tensión en numerosas ocasiones.

El Ejecutivo acusó reiteradamente a la Iglesia de injerencia en la política nacional y hace dos años llegó a presentar una queja sobre este asunto ante la Santa Sede.

[http://www.emol.com/especiales/2008/nacional/elecciones\\_municipales\\_08/detalle\\_noticia.asp?idnoticia=676483](http://www.emol.com/especiales/2008/nacional/elecciones_municipales_08/detalle_noticia.asp?idnoticia=676483) ■





Por: Dolores Arce  
(CEPRA)

# Kuraq kamachiq kawsaynin: una radionovela que no es ficción

En más de 50 emisoras se escucha una producción radial que no es ficción: la vida del primer Presidente indígena, ahora en su versión quechua, basada en el guión original de la maestra y radialista Emiliana Roja que además dirigió la grabación de la versión aymara, con la dirección artística de Jaquelin Sandoval, adaptación y traducción al quechua, Víctor Pacheco que hace también de relator de la novela, dirección general de la novela, Luis Salazar, es una realización del Centro de Educación y Producción Radiofónica CEPRA



Producción de Radionovela: "KURAQ KAMACHIQ KAWSAYNIN", con el auspicio del Ministerio de Comunicación

Desde el corazón de Bolivia, uniendo a las diferentes regiones del Departamento de Cochabamba, suena en la capital, llega al Trópico y se expande por el Valle Alto, Cono Sur, Valle Bajo y Zona andina del Departamento, asimismo causa revuelo en los Departamentos de Chuquisaca, Potosí, parte de Oruro, Tarija y La Paz, hasta el Norte de Santa Cruz: la Radionovela **La vida del Primer Presidente Indígena de Bolivia**. Más de 50 radios comunitarias quechuas deleitan a sus audiencias a lo largo de 40 capítulos que permiten conocer algo más de la vida de un ser humano extraordinario, donde se relatan sus alegrías y tristezas con pasajes muy duros y difíciles de su vida familiar que forjaron al dirigente sindical ineludible y dieron origen a un nuevo tipo de liderazgo donde el pueblo manda, Evo Morales Ayma como Primer Indígena Presidente de nuestro país.

El Centro de Educación y Producción Radiofónica CEPRA, cumple 33 años produciendo formatos radiofónicos educativos que van desde cuñas y microprogramas, hasta series y novelas. Sólo en idioma quechua, se produjeron más de 20 novelas. En esta ocasión, un reto especial que ha llenado de mucha energía y alegría a todo su equipo humano: La Producción de la Novela que cuenta la historia del Primer Indígena Presidente de Bolivia, basada en el guión original de la maestra y radialista Emiliana Rojas, quien además dirigió la grabación de la versión aymara de la novela.

Con un gran movimiento técnico y humano, la realización de la novela duró casi 4 meses, iniciándose con la adaptación y traducción al quechua realizado por Víctor Pacheco, quien hace igualmente de relator de la novela.

Bajo la dirección artística de Jaquelin Sandoval se realizó un casting ó proceso de selección de actores, abierto al público a través de nuestra Radio CEPRA 100.9 y medios de prensa escritos, a este efecto se descubrieron nuevos talentos en locutores y actores, niños, jóvenes y adultos. Quienes junto al equipo interno de locutores de reconocida trayectoria y experiencia de CEPRA dieron vida a más de 80 personajes, juntos en una apasionante historia contada en 40 imperdibles capítulos.

En el elenco infantil, destacamos la participación de la niña de 11 años María Esther López Huanca, quien interpreta a Esther, hermana de Evo, guiada por la experimentada productora Antonieta Robles, que a su vez hace de María Ayma, madre de Evo.

Para interpretar a Evo niño, se cuenta con Raul Michael Nogales López, un niño de la localidad de Colomi de 12 años quien ahora es el centro de atención de sus compañeritos y al reconocer su voz, le expresan su cariño.

Otros tres actores también interpretan al protagonista: el niño Evo de 3 años es reflejado en la voz de Elvis Huanca, Mario Rodríguez hace de Evo adolescente y Willy Zurita es Evo adulto.



Destacable la participación de Leonilda Zurita, quien realiza las escenas en su propio papel de luchadora social en el contexto de la resistencia frente a los atropellos acontecidos en el Chapare y Bolivia entera.

Los productores Laura Peña y David Huanca y el toque final de quien asumió la dirección general de la novela, Luis Salazar, nos dan como resultado esta novela de alto contenido educativo y mensaje social.



No podríamos dejar de mencionar el aporte de reconocidos músicos de nuestro país, quienes tuvieron a su cargo la creación del tema original de la Radio Novela. Se trata del cantautor Rodrigo Colque, acompañado por Freddy Beltrán en la guitarra, Armin Aguirre en el bajo, Braulio Collarana para vientos y Alex Fuentes en la batería.



Pero veamos algunas repercusiones a raíz de la difusión de la novela en radios comunitarias:



Norka Herrera, Radio Jacinto Rodriguez, ORURO, "En quechua tiene mucha aceptación, dada la situación que el departamento tiene dos audiencias tanto aymara como quechua. Pero nos llaman para pedirnos también la versión en castellano."

A requerimiento de la gente reprisamos los 5 capítulos de la semana los sábados desde las 7 de la mañana."



Grover Nogales, Radio 13 de Noviembre, Colomi- Cochabamba. "La gente me pide que les venda los capítulos en CD, por el interés que ha generado, por eso a la conclusión de la difusión, voy a promover un concurso para sortear y regalar CD's a la gente, es interesante porque con la novela se sabe la niñez, la vida del presidente y esto le interesa a la gente"

EfronioPaillo Radio Orinoca, Oruro, "Hay mucha expectativa de los hermanos. Primero se han visto sorprendidos, pero a la vez halagados, porque antes nadie conocía Orinoca, de mucho tiempo esta tierra es valorada, ahora gracias al hermano Evo, recién se habla de Orinoca, la población está satisfecha. También muy buena la interpretación, es la primera vez que hay una novela inspirada en Orinoca, y una sorpresa, porque normalmente las novelas son en castellano".



Wilfredo Mamani, Radio Carrasco, Chapare Cochabamba. "Hay bastante respuesta en el trópico, muy importante la preparación de esta radionovela que refleja la realidad y la vida del presidente, han llamado varias veces y piden que se repitan los capítulos"



Jaime Fabian, Radio Caiza D, Potosí. "Hay un gran interés en la población por seguir escuchando, sobre la vida del presidente, van comentando en el Mercado, que el presidente había sido igual que nosotros, ha salido del campo, la gente se identifica mucho con su sufrimiento. Vamos a seguir difundiendo todos los capítulos, hay mucha expectativa." ■



# LEY N° 348

¡NI UNA MUERTE MAS, NI UNA VIOLACION  
NI AGRESIÓN HACIA LAS MUJERES;

LEY INTEGRAL PARA GARANTIZAR A LAS  
MUJERES UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

**7.4.-Violencia Mediática.** Es aquella producida por los medios masivos de comunicación a través de publicaciones, difusión de mensajes e imágenes estereotipadas que promueven la sumisión y/o explotación de mujeres, que la injurian, difaman, discriminan, deshonoran, humillan o que atentan contra su dignidad, su nombre y su imagen.



Por: Esther Roig Belloch  
Corresponsal de Visión Z en España

# BOLIVIA ES HOY UN PAÍS

## RESPETADO EN EL MUNDO

“ Bolivia ha defendido su independencia frente a los depredadores económicos. Bolivia es hoy un referente de defensa del derecho internacional y está situada en buen lugar como para promover un movimiento contra las guerras y por una ONU de los Pueblos. Ojalá tomara estas iniciativas. A EE.UU. hay que expulsarlo de la ONU.

Hay que recuperar esa institución para los pueblos. O sustituirla por un movimiento ciudadano que desempeñe esas funciones. Un interesante punto de vista desde Europa que reflejamos en esta entrevista a Purificación González de la Blanca, fundadora de la Asociación Internacional 'Ojos Para La Paz' ”

“ Una peligrosa banda criminal encabezada por los EE.UU, con la OTAN a su servicio, invade, asesina, da golpes de estado, destruye, saquea y se reparte el botín. Ahora pretende una nueva guerra mundial para tratar de resucitar al moribundo dólar, y apunta a Rusia. Ya es hora de llevarlos ante un Tribunal Penal Internacional”. Así de claro explica la situación política mundial la abogada y escritora, Purificación González de la Blanca, fundadora de la Asociación "Ojos para la Paz". Pero en su discurso hay lugar para la esperanza, "existen países, como Bolivia- dice- que han defendido su independencia frente a los depredadores económicos". Visión Z.- Que es OJOS PARA LA PAZ? ¿Cuáles son sus objetivos?

Purificación González de la Blanca.-El Colectivo internacional Ojos para la Paz, se creó en la idea de detener la guerra que los países atlantistas preparaban contra Libia. Es obvio que no pudimos detenerla, pero sí logramos dar testimonio, y continuamos haciéndolo, de las mentiras urdidas contra un gobierno, como el de la Jamahiriyad del Coronel Gadafi, que había proporcionado al pueblo libio el mayor índice de desarrollo humano de toda África

Cuando atacaron a Libia había en ese país cinco personas de Ojos para la Paz, como el periodista y documentalista Flavio Signore, que en medio de los bombardeos de la OTAN sobre



Purificación González de la Blanca y Manar en la frontera de Libia

Trípoli, filmó el documental titulado "Libia Freedom, Mia, Mia" o la farmacéutica y psicóloga Leonor Massanet, que, con su valentía en la denuncia, fue el germen de Ojos para la Paz.

Desde entonces hemos crecido mucho, por muy distintos países dando testimonio de lo que ocurre. Cinco de nuestros miembros son comentaristas políticos de la

cadena de televisión Russia Today; dos lo son de la cadena iraní Hispan TV; hemos mantenido un programa semanal en Radio Centenario, de Uruguay, colaboramos con Radio Universidad, de Rosario (Argentina), Radio Habana-Cuba, e l

periódico Visión Z de Bolivia y con otros diferentes medios.

Recibimos y difundimos una fluida y actualizada información -la que no circula por el falsimedia- procedente de diferentes fuentes, muchas de ellas directas.

-VZ.- ¿Qué motivos les llevan a poner tanto esfuerzo y valentía informativa?

PGB.-La destrucción de Yugoslavia, de Afganistán, Iraq, Libia...La misma que se proponen con Siria, Ucrania o Venezuela, y conocer las declaraciones del general de los EE.UU., Wesley Clark, en las que explica que unos días después del 11-S le dijeron que había que atacar Iraq. ¿Iraq, por qué?, preguntó. La única respuesta fue: No solo Iraq y Afganistán, luego vienen, Libia, Siria, Líbano, Somalia, Yemen, Sudán e Irán. El terrible guion se va cumpliendo, y ampliando. Libia ha sido arrasada y convertida en la puerta de entrada para el gran saqueo y reparto de África. Luego han continuado con

Siria, Malí, con la República Centroafricana, con Níger, con Somalia... Y más o menos directamente, con Egipto y Túnez. Sin perder de vista Venezuela ni otros países de América latina. Por supuesto han asaltado Ucrania. Y apuntan a Rusia.

La situación mundial, con el imperio en bancarrota y el dólar convertido en papel mojado, es muy peligrosa pues la agonía del monstruo va a ser larga y complicada, y tratará de arrastrar en su deriva a numerosos países. Es muy importante que nos unamos en la búsqueda de la verdad, en la información y difusión, en la denuncia y en el trabajo continuado por la paz.

-VZ.- ¿Cuál es la línea de acción de "ojos por la paz"?

PGB.- Hoy en día los medios de información se han convertido en medios de propaganda, por ello una de nuestras herramientas fundamentales es la información veraz de lo que realmente sucede en los países que están en el punto de mira. En esta línea tenemos miembros del colectivo por todo el mundo, que nos proporcionan información: en

Rusia, en Siria, en Ucrania, en Libia, en Túnez, en Venezuela, en Colombia, en Bolivia, etc., disponiendo además de corresponsales desplazados puntualmente a los puntos calientes.

La información, difusión y denuncia son muy necesarias. Y también las movilizaciones a través de la PLATAFORMA GLOBAL CONTRA LAS GUERRAS, que hemos auspiciado y que han suscrito diversas personalidades como Adolfo Pérez Esquivel, Federico Mayor Zaragoza, James Petras, Stella Calloni, Jorge Beinstein, Michel Collon o la Madre Agnes-Mariam de la Croix, superiora de un convento sirio propuesta para el Nobel de la Paz, por solo mencionar algunas. Pero al mismo tiempo apoyamos la iniciativa para una ONU DE LOS PUEBLOS y estamos trabajando en un Observatorio de Crímenes contra la Humanidad.

Nuestro objetivo es el respeto escrupuloso al derecho internacional, basado entre otras cosas en el principio de NO INJERENCIA, la justicia social y la Paz.



-VZ.- En su opinión qué países, qué políticas, están provocando el aumento de las desigualdades, estas injusticias contra la humanidad, estos genocidios como el de Palestina?

PGB.- El dólar está hundido y Estados Unidos está padeciendo una grave crisis no solo económica sino de hegemonía, ya que ha sido desplazado por Rusia y China, como nuevas potencias hegemónicas. Estos países se han unido en los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), que promueven una banca, un FMI y una moneda alternativa al dólar. Por eso Estados Unidos ha orquestado el golpe de estado en Ucrania, para ir contra Rusia, porque ha perdido los estribos y está dispuesto a morir matando.

Ellos, junto con Israel, son los responsables de casi todos los conflictos, de casi todas las guerras (sin "desmerecer" a Francia).

-VZ.- ¿Hay hueco para la esperanza? ¿Y qué hoja de ruta deberían de seguir los gobiernos, los más poderosos, para respetar íntegramente los derechos humanos?

PGB.- Creo que fue Eisenhower quien advirtió del peligro que vislumbraba de que el poder político de los EE.UU. fuese secuestrado por el lobby del armamento. Esto es lo que ha sucedido. Ese lobby ha asaltado el poder y se dedica a orquestar guerras, muy convenientes para sus intereses. Y ha secuestrado la ONU, que en lugar de estar para la paz, se dedica a apoyar las guerras. "A EE.UU. hay que expulsarlo de la ONU. Hay que recuperar esa institución para los pueblos. O sustituirlo por un movimiento ciudadano que desempeñe esas funciones.

Ningún país puede erigirse en genedarme internacional. El principio de No Injerencia debe ser sagrado.

-VZ.- Si hablamos de retrocesos, de recortes sociales, estamos hablando de España, ¿cómo valora el gobierno del Partido Popular?

PGB.- En cuanto a política interna se refiere, el PP se ha dedicado intensamente a las privatizaciones, a los recortes sociales en beneficio de la banca, a favorecer aún más la especulación del suelo anulando la Ley de Costas, por ejemplo. Qué decir de la corrupción, que afecta hasta la Casa Real... Es como si una banda de ladrones, de la mano de la política, hubiera asaltado el gobierno central y los autonómicos, pasando por ayuntamientos, diputaciones...Es terrible, además de ser una vergüenza. Nos han llevado a una crisis económica que intensifican



Presidente Morales, requerido por la prensa internacional

ahora con las increíbles sanciones de la UE a Rusia. Como era de esperar, Rusia ha suspendido las importaciones de productos agrícolas de España, entre otros países. En estos momentos los agricultores están tirando pepinos, berenjenas, pimientos...Y dejando de plantar la cosecha de invierno. Un desastre.

**-VZ.- Y en la otra cara, un país que avanza: Bolivia, dígame, ¿cómo valora el gobierno de Evo Morales, primer presidente indígena del país?**

PGB.- En los últimos años han destacado en América latina una serie de líderes, como Hugo Chávez y Nicolás Maduro, Rafael Correa o Evo Morales, que han logrado recuperar la independencia y la dignidad de sus países. El caso de Evo Morales es paradigmático por todo lo que representa que un líder indígena llegue a la Presidencia de un país que padece las continuas injerencias y presiones del vecino del norte, y haya logrado situar a Bolivia en el plano internacional en el lugar que le corresponde, no solo como potencia energética. La expulsión del embajador de los EE.UU., y de la USAID, por conspiración, demostró que el gobierno boliviano no se doblega a la hora de defender su independencia. Tendría que cundir el ejemplo.

-VZ.- Con sus ojos de paz, pero críticos y equitativos diga, ¿cómo ve al país andino tanto a nivel económico, como social, de defensa de los derechos humanos?

PGB.- Bolivia es un país con importantes recursos (estaño, plata, plomo...y gas), que habían sido secuestrados por las corporaciones económicas. A mi entender el gobierno está siendo firme en la defensa de estos recursos que pertenecen al pueblo boliviano. Al mismo tiempo está dando importantes pasos para la erradicación de la pobreza, que estaba concentrada fundamentalmente en la población indígena. Parece que ha disminuido más del 5%. Por otra parte en Bolivia se está haciendo una importante política social con objetivos como adelantar la edad de jubilación, que me parece un acierto y que va en línea contraria a la de la UE, y a la de España, que aplazan la edad de jubilación. En España da la sensación de que al gobierno le molesta que los españoles vivan muchos años.

En Bolivia, como estado plurinacional, se está haciendo hincapié en la solidaridad y en los valores de la multiculturalidad. También destacaría el internacionalismo y la defensa del derecho de los pueblos a decidir su des-

tino, y la No Injerencia y la solidaridad como principios que defiende el gobierno boliviano.

-VZ.- ¿Qué destaca de la sociedad boliviana actual? ¿Qué le diferencia de la hace 10 años?

PGB.-Bolivia es hoy un país respetado en el mundo, que ha defendido su independencia frente a los depredadores económicos.

**-VZ.- Que futuro proyecta para Bolivia con Evo?**

PGB.- Hoy día los países con recursos energéticos están siendo sometidos a procesos de desestabilización y a guerras por parte de aquellos que aún se creen que son un imperio. Bolivia tiene que estar muy firme y vigilante en la defensa de sus recursos.

Si se defiende ante la injerencia y continúa decidiendo su propio camino, con los valores solidarios y de justicia distributiva que guían al gobierno boliviano y con los recursos con los que cuenta ese gran país, tiene un importante futuro por delante.

Pero además Bolivia es hoy un referente de defensa del derecho internacional y está situada en buen lugar como para promover un movimiento contra las guerras y por una ONU de los Pueblos. Ojalá tomara estas iniciativas. ■



# Elecciones Generales 2014

## Cómo votaremos el Domingo **12** de octubre

### Así es la papeleta de votación



Elecciones  
Generales 2014  
en Democracia Intercultural



Es el documento público por medio del cual se ejerce el voto.  
Está dividida en dos franjas horizontales de igual tamaño.

1. En la franja superior se elegirá presidente, vicepresidente o vicepresidenta, senadoras y senadores, diputadas y diputados plurinominales y representantes ante organismos supraestatales.
2. En la franja inferior están las candidatas y candidatos a diputación uninominal o especial.

Consulta ciudadana 333-6060 / 333-6067 / 333-6068  
Dirección: Andrés Ibáñez N° 150 • Web: [www.oep.org.bo](http://www.oep.org.bo)

# El Oriental

Periódico de Circulación Local - septiembre de 2014 - 8 páginas - Santa Cruz, Bolivia

## SANTA CRUZ PRODUCTIVA

SANTA CRUZ - BOLIVIA - SEPTIEMBRE DE 2014



**BOLIVIA, CENTRO  
ENERGÉTICO DE  
SUDAMERICA: ROSITAS  
Y WARNES EN SANTA CRUZ**

**PRODUCCIÓN Y CONSERVACIÓN  
DE SEMILLAS**

**EQUIPAMIENTO Y POLÍTICAS DE  
SEGURIDAD CIUDADANA**

**SOBERANÍA CIENTÍFICA CON LAS  
COMPUTADORAS QUIPUS**

## RÍO GRANDE INICIA LA ERA DE LA INDUSTRIALIZACIÓN DEL GAS EN BOLIVIA

La Planta de Separación de Líquidos Río Grande, ubicada en el municipio de Cabezas (Santa Cruz) nació con recursos de la nacionalización de los hidrocarburos con el fin de reforzar la seguridad en la producción de energéticos, encaminando así a Bolivia a la era de la industrialización.

La Planta procesará 200 millones de pies cúbicos día (MMpcd) de gas natural para obtener 361 toneladas métricas por día (TPD) de gas licuado de petróleo (GLP) y 350 TPD de gasolina estabilizada, además de 150 TPD de gasolina rica en pentanos.

El destino de la producción de GLP será 63% para el mercado interno y el 37% para la exportación. Entre septiembre de 2013 y enero de 2014 se exportaron 9.842 toneladas métricas (TM)



## REFINERÍA ELDER BELL "MÁS CRUDO, MENOS SUBVENCIÓN"

La refinería Guillermo Elder Bell atraviesa una etapa de expansión en la capacidad de procesamiento de petróleo y la producción de combustibles para el abastecimiento del mercado interno boliviano. Así, desde 2011 a 2014, la refinería cruceña incrementó su capacidad productiva en 5.000 barriles por día (BPD).

El Gobierno proyecta el autoabastecimiento de gasolina especial, la reducción de volúmenes de importación de diesel y consolidar la autosuficiencia en la producción de GLP, generando un ahorro de más de 122 millones de dólares por año.



## MÁS DE 70 MIL CONEXIONES DE GAS DOMICILIARIO PARA SANTA CRUZ

En 21 años, de 1994 a 2005, se instalaron 6.045 conexiones de gas domiciliario en el departamento de Santa Cruz. En contraste, de 2006 a 2013, se realizaron 36.803 conexiones más. Además, para 2014 se ha previsto la instalación de 28.000 nuevas conexiones de gas domiciliario en la capital cruceña. En total, hasta fin de año, el departamento de Santa Cruz contará con 70.848 conexiones domiciliarias de gas natural que mejoran la calidad de vida de las familias cruceñas.

Con la instalación domiciliaria, el Gobierno nacional beneficia a cada familia con un subsidio de 1.500 dólares. A fines de 2013, al menos 14 municipios del departamento contaban con el tendido del servicio.



## **HIDROELÉCTRICA ROSITAS APORTARÁ 300 MW A BOLIVIA Y A LA REGIÓN**

Después de una espera de 40 años, se acerca el tiempo para que se convierta en una realidad el anhelado proyecto hidroeléctrico Rositas, ubicado en la localidad de Abapó, a 140 km al sur del departamento de Santa Cruz y un kilómetro abajo de la confluencia de los ríos Grande y Rositas, del cual toma el nombre.

El Gobierno tiene el propósito de lograr generar el año 2025 alrededor de 6.000 megavatios (MW) de energía, de los cuales 3.000 MW cubrirán la demanda del mercado interno y 3.000 adicionales permitirán la

exportación de energía eléctrica a los países vecinos. Rositas aportará con 400 MW para este propósito gracias a una inversión de \$us 11,5 millones.

Con el proyecto se estimularán las inversiones de industrias, un movimiento económico que crearía 900 oportunidades de empleo directo, 21 mil de forma indirecta y en la madurez del proyecto agrícola, otras 28 mil fuentes de trabajo.

La potencialidad implica un potencial para el desarrollo de la agricultura intensiva, control de inundaciones, una solución a los problemas de sequía en el Chaco, recuperación de tierras, desarrollo del turismo y piscicultura.

## **TERMOELÉCTRICA DE WARNES, 200 MW MÁS PARA EL LIDERAZGO ENERGÉTICO INTERNACIONAL**

Con una inversión global de \$us 171 millones, a la fecha, se ha construido y se ha puesto en funcionamiento la termoeléctrica de Warnes, para incorporar 200 megavatios (MW) de energía al Sistema Interconectado Nacional (SIN) y así apostar por un pronto liderazgo energético en Sudamérica.

La termoeléctrica de Warnes garantizará el suministro de energía eléctrica para las 2.000 empresas que se prevé sean instaladas en el nuevo Parque Industrial Latinoamericano, el más grande de Bolivia y de la región.



## **REACTIVACIÓN DEL PROYECTO DEL MUTÚN**

El Gobierno prepara la reactivación del Mutún con una inversión de Bs 405 millones. Esta planta procesará 400 mil toneladas concentradas de hierro al año, con una producción de 150 mil toneladas de barras de acero para la construcción y 100 mil toneladas de hierro de esponja para la exportación.



## VEHÍCULOS Y CÁMARAS FORTALECEN SEGURIDAD CIUDADANA

Entre 2006 y 2013, la Policía Boliviana en el departamento de Santa Cruz recibió 207 vehículos y 288 motocicletas, llegando a 495 unidades móviles para reforzar las tareas de seguridad ciudadana.

En 2013 se han instalado 130 cámaras de vigilancia en zonas estratégicas de la capital oriental y un Centro de Monitoreo, con una inversión de Bs 10 millones. Además, con motivo de la realización de la Cumbre G77, se instalaron otras 136 cámaras de vigilancia con una inversión de Bs 4 millones, que incluyó el pago de la transmisión de datos y la ampliación de la infraestructura del Centro de Monitoreo.

Y la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL) hizo la dotación de la fibra óptica para el cableado de las nuevas cámaras con una inversión de Bs 2,1 millones.



# SANTA CRUZ, TI

## MÁS ÍTEMS PARA EDUCACIÓN

En los últimos ocho años, se han otorgado 7.395 ítems de educación en el departamento de Santa Cruz, lo que representa un incremento del 100% si se compara con los 3.728 ítems otorgados entre los años 2001 y 2005.

Con esto, el principal objetivo del Gobierno Nacional es crear las condiciones para el ejercicio del derecho a la educación, siendo este un factor importante de inversión, con la dotación de los nuevos ítems, pero también con el bono Juancito Pinto para continuar disminuyendo la deserción escolar y entregando nuevo equipamiento a las unidades educativas.

De igual forma se promueve la Olimpiada Científica Estudiantil y se gestionan becas que sirven de incentivo para todos los estudiantes.

Y con los programas "Yo Sí Puedo" y "Yo Sí Puedo Seguir" se redujo notoriamente el analfabetismo en Santa Cruz y en todo el país.



## VIRU VIRU Y EL TROMPILLO SON AEROPUERTOS INTERNACIONALES

El Gobierno boliviano emprendió desde finales de 2013 la revitalización, ampliación y modernización de los aeropuertos Viru Viru y El Trompillo con el fin de convertirlos en referentes de servicio aeroportuario internacional. Ahora Santa Cruz cuenta con dos aeropuertos con categoría internacional.

Y para promover la actividad del turismo, el Gobierno construye un aeropuerto en el municipio de Puerto Suárez con una inversión de \$us 1,4 millones.

## 723 OBRAS CON EL PROGRAMA "BOLIVIA CAMBIA, EVO CUMPLE"

Desde 2007, con el programa "Bolivia cambia, Evo cumple", el Gobierno invirtió 958,8 millones de bolivianos en 723 obras en deporte, educación, equipamiento comunal, infraestructura vial, producción, riego, salud y saneamiento básico.

# ERRA GENEROSA

## SOBERANÍA CIENTÍFICA CON LAS COMPUTADORAS QUIPUS

14.100 estudiantes de sexto de secundaria pertenecientes a 244 unidades educativas de Santa Cruz reciben las computadoras KUAA, ensambladas por manos bolivianas en la Empresa Pública Quipus.

La entrega de computadoras responde a la política que impulsa el Gobierno del Estado Plurinacional para que inicialmente al menos 1.220 mil estudiantes de sexto de secundaria cuenten con estos equipos. Y posteriormente todos los estudiantes tengan acceso a la tecnología.



## MÁS ENERGÍA CON EL CICLO COMBINADO DE GUARACACHI

El Ciclo Combinado Guaracachi es un proyecto concluido, tiene una capacidad de generación de 82 megavatios de energía para el departamento de Santa Cruz, la inversión llega a Sus. 102,2 millones.

Por otra parte, las líneas de transmisión eléctrica Santa Cruz - Beni, que tendrá una longitud de 485 km, y la línea de Transmisión Santa Cruz - Mutún, de 600 km, permitirán el acceso de energía eléctrica a más familias cruceñas. Ambos proyectos están en estudio.

## SEGURIDAD ALIMENTARIA: MÁS DE 137 MILLONES DE BOLIVIANOS PARA DOS SILOS

Este 2014 se ponen en marcha dos plantas agroindustriales de acopio de granos de EMAPA en los municipios de Cuatro Cañadas y San Pedro, del departamento de Santa Cruz, con una inversión de Bs 137,3 millones. Ambas se sumarán a otras dos plantas agroindustriales que tiene en la actualidad el

departamento, con el propósito de aumentar su capacidad de almacenamiento de alimentos.

Los dos nuevos silos podrán almacenar, cada uno, 50.000 toneladas de grano de arroz, trigo, maíz y soya que son producidos por agroindustriales cruceños.



## PRODUCCIÓN Y CONSERVACIÓN DE SEMILLAS

La Empresa Estratégica de Producción de Semillas (EEPS), en la campaña agrícola 2012 - 2013, intervino con la producción de semilla de trigo en los valles mesotérmicos del departamento de Santa Cruz, municipios de Moro Moro y Comarapa. Además desarrolló la producción de semilla en la región del Chaco, municipio de Lagunillas.



## 36.546 TÍTULOS ENTREGADOS EN SANTA CRUZ

Entre el periodo 2006 y 2013, la superficie saneada en el departamento de Santa Cruz alcanzó a 21.127.292 hectáreas, lo que permitió otorgar 36.546 títulos a 166.103 personas naturales y jurídicas.

## AGUA PARA LA VIDA

La inversión en proyectos de riego entre 2005 y 2013 fue de 150 millones de bolivianos, beneficiando a 5.660 familias.

Asimismo, con el programa Más Inversión para el Agua "MIAGUA" I, II y III se ejecutaron 391 proyectos hasta junio de 2014, con una inversión de 350,4 millones de bolivianos. Del total, 324 fueron proyectos de agua potable y 67 de riego.

Además, la inversión en proyectos de agua potable y saneamiento básico alcanzó a 480 millones de bolivianos entre los años 2006 y 2013.



## 582 MILLONES DE DÓLARES PARA CARRETERAS Y PUENTES

Entre 2006 y 2013, el Gobierno ha construido 781,82 kilómetros de carreteras y puentes, con una inversión de 582,5 millones de dólares para casi 30 obras camineras de envergadura entre carreteras y puentes. Hasta el 2017 se ha programado la construcción de 304,98 km de vías camineras para garantizar la integración en el departamento de Santa Cruz.

El Gobierno también cuenta con un proyecto final para la construcción de la doble vía de triple carril Santa Cruz - Warnes que comprende 26 kilómetros y demandará una inversión de 122 millones de dólares. La megaobra caminera facilitará el tránsito interdepartamental e internacional, pero sobre todo para el tránsito productivo.



## AVENIDA G77, MODERNIDAD CON RENOMBRE INTERNACIONAL

Santa Cruz se engalanó siendo sede de la Cumbre Extraordinaria de Jefes y Jefes de Estado y de Gobierno del G77 50 Aniversario "Hacia un Nuevo Orden Mundial para Vivir Bien", un encuentro mundial presidido por Bolivia. La avenida G77, que va desde el aeropuerto internacional de Viru Viru hasta el octavo anillo de la avenida prolongación Mutualista, fue una de las obras estrellas para este evento y respondió a la envergadura del mismo.

La moderna vía de 11 kilómetros completamente asfaltados, cuenta con luminarias inteligentes, áreas verdes, vallas con fotografías de destinos turísticos de Bolivia. Constituye además un esfuerzo compartido entre el Gobierno Nacional y los gobiernos municipales de Santa Cruz y Warnes para el financiamiento de la moderna vía.

